



株式会社やのまん ホビー事業部 企画デザイン課の大澤勝也さん(左)と土肥勇司さん(右)

特集

知育に役立つジグソーパズルは
創造力や好奇心、協調性などを育む効果がある。

知育に役立つ玩具として、ジグソーパズルが保育の現場や家庭でも注目されています。ジグソーパズルにはどんなメリットや楽しみ方があるのでしょうか。今回はジグソーパズルやカードゲームなどの企画・製造・販売などを手がける株式会社やのまんでお話をうかがってきました。お話しくださったのは、ホビー事業部・企画デザイン課のリーダー、土肥勇司さんと大澤勝也さんです(本文内敬称略)。

「ジグソーパズルは知育面でどんな効果が期待できるのでしょうか？」

土肥：ジグソーパズルに取り組むことで「かしくなる」「気づく力を養う」などの効果が期待できます。年齢や発達段階によってもさまざまですが、1歳半ごろからは親子遊びで安心感や好奇心を育む時期と言われています。3ピース程度の簡単なパズルで、子ども自身が頭を使って考える機会にもなります。2〜3歳ごろは、より難易度の高いパズルで手先の感覚や器用さを養う時期と考えられます。4〜5歳ごろでは、構造的な遊びで空間認知力を育て、学習的

な遊びで知的好奇心を高める時期だと考えられます。ジグソーパズルを通して「ここにこれがあったらどんな風になるんだろう？」などと考えることで創造力を養い、好奇心を育むことができるのではないのでしょうか。

大澤：パズルを通じて、さまざまな学びを得ることができるとされています。例えば手や目、耳など身体の一部が統一した運動・動作ができるようになったり(協応性)、手先を器用に使えるようになったりしていきます(巧緻性)。これらは感受性や感情コントロールとも連動していると言われており、3歳ごろまでの「脳育」と密接な関係があります。

また先を見通す力(論理的思考力)にも関係しています。例えばパズルの絵柄の中に道路があった場合、その先には信号機があるなど、プロセスを頭の中で組み立てていく力と連動しているとする研究もあります。これは「プログラミング思考」にも関係しており、就学後のプログラミング学習の予習として、親御さんたちからも注目されています。

その他、集中力を養い、達成感を味わえるなどの効果が期待できます。パズルを完成させたことを親が褒めてあげることで、子どもは自己肯定感を高め「チャレンジできる脳」を育てると言われています。

保育園や家庭でジ



キャラクターものや風景などのパズルは人気があります

グソーパズルに取り組むメリットとは何でしょうか？

土肥：ジグソーパズルは、誰でも一度はやったことのあるものです。難しいルールもなく、世代を問わず楽しめる玩具といえます。ひとりでも、家族や友達と一緒に遊ぶことができます。

また完成後のイメージ、つまり答えがわかっているものなので、時間がかかっても必ず完成させることができ、挫折することがありません。

大澤：ジグソーパズルは子どもが傷つかずに楽しむ遊びです。誰がやっても同じものが完成するので、人によって出来上がりに差が生まれることがありません。勝敗を決めるゲームだと、子ども同士でケンカになってしまうこともあります。ジグソーパズルではその心配もありません。

保育園や家庭でのジグソーパズルの楽しみ方を教えてください。

土肥：例えばいくつかのグループに分かれて、制限時間内にどこまでできるか、どのグループが早く完成させられるかを競うという楽しみ方があります。各グループで「僕はここをやるから君はここをやって」と、役割分担をして進めることもできます。

大澤：保育園でも家庭でも、一致団結してパズルに取り組む中でお互いのコミュニケーションが深まります。役割分担をして組み立てることで子どもの協調性や「みんなできり遂げた！」という達成感にもつながるのではないかと思います。子どもも大人も、さまざまな体験ができるゲームではないでしょうか。

ありがとうございました。

ひとりでも、家族や友達と一緒に遊べるジグソーパズルは楽しみながら知育に役立つようです。いろいろなパズルがあるので「これ、やってみたいね」などと家族でコミュニケーションを深めながら選ぶ楽しみもありますね。

時代を超えて楽しさを創造し、提供し続ける企業を目指します。

株式会社やのまん
〒111-0051 東京都台東区蔵前2-6-4 マスダヤビル7F
TEL: 03-3865-2930 (代表) / FAX: 03-3865-8529



新会長ごあいさつ

一般社団法人として新たなステージに踏み出します

さいたま市保育園連絡会は、2021年10月1日をもって「一般社団法人」として法人格を持つ団体に生まれ変わりました。振り返ると、当さいたま市保育園連絡会は、家庭保育室の事業者を中心に家庭保育室連絡会として発足しました。家庭保育室自体はそれぞれ規模が小さいため思うような保育ができなかったり、市役所等関係機関との交渉も思うようにならなかったりするわけですが、連絡会という団体となり、家庭保育室1園ではできなかった活動ができることとなりました。現在、家庭保育室の大半が小規模保育事業所に業態が変わり、加盟園の中には認可園に移行した保育園も多くあります。当初の加盟園の形体も様々な状態となり、「さいたま市保育園連絡会」と名称も変え、現在に至っております。活動内容も当初より広範囲のものになりつつあります。今回、一般社団法人としてさらに活動の領域が広がることになりました。今年度の事業でも法人格を持つことで新

たにキャリアアップ研修を連絡会主催で行えることになりました。ただ、目的は今も変わっていません。加盟園同士が協力し合えることでより充実した保育事業を展開していくことです。連絡会の活動をより充実させていくことは、加盟園の皆様を充実させることにつながります。さらに、お預かりしているお子さん、保護者の皆様によりよい保育を提供できるようになります。今後、一般社団法人として気持ちを新たに、よりよい保育事業を提供していきたいと思っております。



一般社団法人さいたま市保育園連絡会会長
くまの子俱樂部保育室
大熊 孝治

活動レポート

さいたま市保育園連絡会
「一般社団法人化」について

さいたま市保育園連絡会は令和3年10月1日から「一般社団法人さいたま市保育園連絡会」となりました。

さいたま市長との会見
中止について

例年行っていたまいりましたさいたま市長との会見は感染症予防の観点から本年度は中止しました。

4団体情報交換について

さいたま市保育園連絡会、さい

研修部より

キャリアアップ研修の
実施について

令和3年11月から12月にかけてキャリアアップ研修の「乳児保育」及び「マネジメント」の研修を行いました。処遇改善Ⅱの研修必須要件の緩和期限も近いことから多くの方に受講いただきました。令和4年度も開催に向けて調整しております。

たま市私立保育園協会様、さいたま市ナーサリ―連絡会様、私立幼稚園協会様の4団体において情報交換の場を設けました。

入園・進級などの環境変化で見られる子どもの心

ご入園・ご進級おめでとうございます。コロナウイルスへの対策をしながら迎える入園式は今年で3回目。マスクをしながらの生活も当たり前になりました。4月は特に環境の変化が大きく、子どもたちの様子を注意深く見てあげる必要があります。新年度へ向けて保育園側の対応も、保育所保育指針によって定められています。

このような子どもの姿は連休明けなどにも見られるものです。特に4月から入園した子どもにとって長いGW連休は、日常から「保育園」の存在がなくなってしまう「また保育園に行くの？4月で終わりじゃないの？」と思ってしまう子どももいるでしょう。

気候の変化もあり体調も崩れやすく、大人も子どもも疲れやすい時期で精神的にも落ち込みやすくなります。そんな時こそ「家庭」と「保育園」が連携していく必要があります。

（厚生労働省雇用均等・児童家庭局保育課「保育所保育指針解説書」より一部抜粋）

実際に保育現場から聞こえる子どもたちの変化について例を紹介します。

- ・イヤイヤ、がいつもより多い
- ・不機嫌になる（感情の変化が激しい）
- ・発熱などの体調不良
- ・ご飯を食べなくなる
- ・保育園に行きたがらない

いずれも多くの保護者の方や保育士が体験していることだと思えます。新しい環境や生活の変化にストレスを感じるのは、大人も子どもも一緒です。子どもたちからのストレスSOSを見逃さずに丁寧に向き合える時間を作り、保育園とご家庭で一緒に解決へと取り組んでいく必要があります。少しでも不安に感じている事があれば、われわれ保育園にご相談ください。子どもよりよい未来へ向けて今年度も努力してまいります。



今後の活動予定

新型コロナウイルス感染症の拡大により、一部中止が続いております研修会や合同レクリエーションですが、今年は感染症対策を講じながら開催させていただきます。無理のない範囲で出席を検討ください。

●(保育園) キャリアアップ研修

- 9月3日・17日【乳児保育】
- 9月10日・24日【障害児保育】
- 11月5日・12日【マネジメント】
- 11月19日・26日【保護者支援・子育て支援】

●(保護者) レクリエーション

2022年11月ごろに「親子で楽しめるレクリエーション」を企画中です。詳細は後日、保育園からのご案内をお待ちください。

いきいき保育士さん

輝明の森浦和園
田邊陽香先生 2年目



私は幼いころからピアノを習っていました。学生時代は吹奏楽部だったので、音楽に触れる機会も多く大好きであり身近なもののひとつです。保育士になってからも、ピアノを弾いて子どもたちと季節の歌を一緒に歌って楽しんでいたり、とても充実しています。

また、本園ではリトミックレッスンも取り入れているため、楽しみながら自然と音楽に親しむ事ができる環境が整っていると感じています。子どもたちに馴染みのある歌を歌うと、とても喜んで歌ったり踊ったりしてくれ、これを見ていると私自身もとても嬉しく、これからもさまざまな歌を覚えて活動に生かしていきたいと思っています。

パパ&ママのための地域News



大宮 氷川参道の玩具店

大宮・氷川参道の玩具店「Toy-Toy」6周年 育児経験を生かし選ぶ世界中的玩具

4月1日、9周年を迎えた大宮の「Toy-Toy (トイトイ)」(さいたま市大宮区浅間町2)は、ヨーロッパ製や国内の作家による玩具など、世界各国の商品を取り扱う。乳児向けのものや子どもから大人まで一緒に遊べるテーブルゲームなど、10000種類以上の商品を取りそろえる。

浦和 さいたまのタイ式リラクゼーションサロンが8周年

タイの伝統療法といわれる「ユーファイ」「トークセン」を主体にした施術を行う、タイ式リラクゼーションサロン「結ゆい」(さいたま市中央区下落合)が4月9日、オープン8周年を迎えた。

映美さんは「4月9日は『しきゅう』子宮の日」だとひらめき、その日にサロンをオープン。

「子宮は女性の体の中心にあるので、大切にしたい」という思いを込めていると話す。不妊治療で苦労していた友人の姿を見て、同じ悩みを持つ女性たちの力になれたらと現在のスタイルに至ったという。

「ユーファイは直訳すると『火のそばに居る』という意味で、タイでは産後女性の体の不調を改善する伝統療法として知られている。そこにヒントを得て、体を温めることは産後だけでなく、産前の女性にも大切だと思いき、ユーファイを取り入れた産前産後のケアを始めることにした。日本の女性は仕事に家事、育児と無意識のうちに働きすぎている。疲れた時に自分を癒やすことができ、パワー補給する場所になりたい」と清野さん。

「子どもの猫背を治してほしいという要望があり、親御さんが自宅でお子さんに『トークセン』をしてあげられるよう、小・中学生向けメニューも用意した」と清野さん。「今はランドセルも重いので肩こりになりやすく、スマホやゲーム機の使用で猫背になりがちなお子さんを心配する親御さんも多い」と話す。現在、一般向けに「トークセン」1日講座を開講している。

セプトにする同店では「異なる玩具同士を自由に組み合わせたりルールを変えたりすることで、違う遊びに発展させることができる玩具を積極的に並べる」という。

「心から満足する経験」をコンセプトでセラピストの清野

<p>株式会社リプロ</p> <p>埼玉県さいたま市北区東大成町2-105-1 1F https://www.lipro-gr.com/ TEL: 048-652-7600</p>	<p>ブリック東京株式会社</p> <p>埼玉県さいたま市緑区三宮867-7 https://www.brickproducts.jp/ TEL: 048-709-2222</p>	<p>株式会社 エルエーデザイン</p> <p>東京都江東区牡丹3-7-5 http://www.ladesign.co.jp/ TEL: 03-3643-5511</p>	<p>柏木建設株式会社</p> <p>埼玉県さいたま市中央区鈴谷2-638 http://www.kswg.jp/index.html TEL: 048-853-0544</p>	<p>ライフサポート株式会社</p> <p>埼玉県さいたま市大宮区大成町1-401-1 https://hoken-ls.com/index.php TEL: 048-653-0111</p>	<p>株式会社アスカクリエート</p> <p>埼玉県さいたま市大宮区桜木町1-7-5 ソニックシティビル21F URL: http://www.asuka-hu.co.jp TEL: 048-871-7291</p>
---	---	---	--	---	---

加盟保育園一覧

<p>西区</p> <ul style="list-style-type: none"> めいあい保育園 あそびのてんさい指扇保育園 あそびのてんさい西大宮保育園 あそびのてんさい西大宮第2保育園 くれよん保育園 アカツキ保育園 <p>北区</p> <ul style="list-style-type: none"> まーふる保育園 まーふるゆうゆう保育園 まーふる保育園にじルーム まーふる保育園ほしルーム sora保育園 KIZZ保育園 保育園アカツキ かたつむり保育園土呂 とろぽろ保育園 さいたまエンゼルホーム 保育所まあむ 日進園 	<ul style="list-style-type: none"> 保育所まあむ 日進園2 ういず日進駅前保育園 キッズ&ベビー保育園 リトルパンダ保育園 くれよん保育園2号園 けやきの森保育園 東大成ひなた保育園 <p>見沼区</p> <ul style="list-style-type: none"> 保育室エンゼル のぞみ保育園 子ひつじ保育所 保育園ハニーガーデン 保育園ハニーハウス東大宮園 保育室みどりの風 保育室まんまる すみれ保育園 保育所ちびっこランドななさと園 キッズ&ベビー保育園 大和田園 はぐくみ保育所 あい保育(大和田) リトルキッズ保育園 七里めぐみ保育園 保育園ハニーハウス本館 	<p>大宮区</p> <ul style="list-style-type: none"> 新都心ひなた保育園 はぐはあと ひまわり保育園 はぐはあと ひまわり保育園クローバー なでしこキッズルーム 三橋の森保育園 くまの子俱樂部保育室 ひなたぼっこ保育園 大宮西口ひなた保育園 大宮ひなた保育園 保育園ハニーガーデンさいたま新都心 <p>中央区</p> <ul style="list-style-type: none"> 保育所まあむ 大宮園 保育所まあむ 与野園 はなまる保育所 リッフル保育園鈴谷 Happy Room シエツワ保育園 親愛与野駅前保育園 親愛北与野保育園 マーガレット保育園 スキップ本町保育園 	<p>桜区</p> <ul style="list-style-type: none"> そよかぜ保育室 こびとの森乳幼児園 さくら保育園 西浦和ルーム <p>浦和区</p> <ul style="list-style-type: none"> かまち保育室 保育園かまちBambini なかよし保育室 なかよしハッピー保育園 保育所まあむ 北浦和駅前園 保育所まあむ イオン北浦和園 さくら保育園浦和東口ルーム さくら保育園第2駒場ルーム まーふる保育園浦和園 さうさんのおうち 保育園フェアリーにじ 浦和みゆき保育園 正光寺保育園北浦和園 正光寺保育園浦和園 なでしこキッズルーム北浦和 輝明の森 浦和園 うらわぽろ保育園 	<ul style="list-style-type: none"> リッフル保育園浦和 リッフル保育園与野 ういず針ヶ谷保育園 浦和ひなた保育園 北浦和ひなた保育園 JOYKU LAND <p>南区</p> <ul style="list-style-type: none"> あい保育園 あい保育園 アネックス 輝明の森 南浦和園 ちゅうりっぷ保育園 ちゅうりっぷ第2保育園 さつき保育園 保育所まあむ 南浦和園 小鳩家庭保育室 小鳩ナーサリースクール 小鳩スマート保育所 南浦和 シュタイナー浦和保育園 けやき保育園 南浦和1号園 保育園ハニーハウス武蔵浦和園 正光寺保育園南浦和園 武蔵浦和ひなた保育園 南浦和ひなた保育園 	<p>輝明の森浦和根岸園</p> <p>緑区</p> <ul style="list-style-type: none"> のびっこ保育園 のびっこ保育園ひよこルーム のびっこ保育園うさぎルーム インフィニティー保育室 どんぐり保育園 ひだまり園 つばさ保育園 野の花保育園 みらい保育園 びびよ保育園 びびよ第2保育園 くまの子俱樂部三室保育園本館 くまの子俱樂部三室保育園 なでしこキッズルーム東浦和 けやきの森保育園芝原園 きらり遊愛保育園 <p>岩槻区</p> <ul style="list-style-type: none"> ふるーる保育園 きらり保育園
--	--	--	---	--	--